

# LA LIBERTAD

PERIODICO TRADICIONALIS

Año I

TORTOSA 29 DE JUNIO DE 1901

Núm. 13

## ¡A defenderse!

Sendas columnas del periódico podríamos llenar con la *crónica negra de la semana*. La ola de cieno va subiendo a semejanza de un diluvio. No parece sino que las cabillas del Riff o las rancherías de los países más salvajes, han sentado sus reales en la patria de San Fernando. Los cafres andan sueltos con brutal desnudez, sin una mala hoja de parra o unos grilletes en las extremidades.

En los pacíficos caseríos de los montes asturianos, anarquistas extranjeros han incendiado dos iglesias; en Alcoy la imagen bendita del Redentor ha sido pisoteada y hecha pedazos por la canalla; en Valencia y Pamplona están ocurriendo gravísimos sucesos; y las turbas de perdidos y presidiarios atropellan a los católicos, y apedrean los conventos, é insultan a los sacerdotes, sin que el gobierno adopte energicas medidas para garantizar la seguridad individual y hacer respetar la ley.

No somos pesimistas sistemáticos, pero ciegos hablamos de estar para no ver preludios de revolución. La incomprendible apatía del gobierno echa leña al fuego, la fatal actitud de muchos católicos, lo aviva. Tal vez las llamaradas suban demasiado alto, y tardó el remedio, impotente ya para extinguirlas, presenciemos al trágico resplandor del incendio, como cruces y cetros, tronos y altares, desaparecen en la sangrienta pira, envolviendo entre sus escombros nuestra nacionalidad y nuestra historia.

Sólo una bandera teme la revolución: la del carlismo. Agrupémonos en torno de ella si queremos salvar a España.

## Cruz monumental

También nuestro apreciable colega *La Veu de Tortosa* se adhiere al pensamiento de levantar una cruz monumental en la cima de *Coll Redó*.

Hé aquí sus palabras:

Per iniciativa de nostre estimat confrare LA LIBERTAD queda oberta una subscripció pera erigir una *Cruz monumental* en una de les serralades mes altes de nostre terme municipal.

Per considerar molt encertat aquest pensament aplegats i f' fem nostre en tot, los seus extems y per sa au gusta significació.

Agradecemos al semanario catalanista su valiosa cooperación.

Esperamos que en el número próximo

podremos dar noticias a nuestros lectores de los trabajos que se llevan a cabo, encaminados a la realización de tan hermoso proyecto.

(COSAS DE ELLOS)

## Buena elección

Reunieronse los republicanos madrileños en grandioso mitin el domingo próximo pasado, y aquella concurrencia enorme, cerea de quinientos hombres, sugestionados por los acentos viriles de los oradores, ebrios de entusiasmo ante la mágica palabra del Demóstenes español, del nuevo Mirabeau valenciano, de Blasco Ibañez, le aclamaron como a único é insustituible jefe, como el verbo de la República española en estado de canuto.

Pocas veces habrase visto elección tan unánime y acertada; aquella masa compacta de ciudadanos ilustres en ciencias, literatura y artes; aquella magna reunión de pensadores profundos é inteligencias privilegiadas, no podía obrar de otra manera que eligiendo a Blasco Ibañez por jefe. *Según el burro, la albarda*.

Pueden retirarse ya a sus casas lo Pi, Salmerón, Azcárate, Labra y tantos otros que mangoneaban el partido sin mérito alguno: son trastos viejos é inservibles. En Blasco Ibañez encontrarán los republicanos el conjunto armónico más perfecto de todas las virtudes cívicas, pudiendo tomar ejemplo de él, las nuevas generaciones que harán de España la nación mas grande, rica é ilustre del continente europeo.

Tomarán ejemplo de su amor al estudio é ilustración vástisima, pues como profesor de *estética*, hay pocos que le igualen, y ninguno que le supere: al *Palleter* de Valencia debemos este descubrimiento, pues por lo visto, las clases eran privadas, y contados los discípulos.

De su moralidad pueden aprender mucho, pues aunque malas lenguas dicen que a cambio de 25.000 pesetas entregó el acta de diputado a Rodrigo Soriano, son habladurías que no pueden manchar su honra inmaculada.

De su valor personal no hablemos: ha dado pruebas elocuentísimas. ¿Dirán que temblaba como azogado al batirse con Castell? No de miedo, al que nunca conoció, sino de frío, pues se batió en Agosto; ¿ne objetarán que concluido el duelo, se observó que los pantalones de Blasco quedaban inservibles? No era a causa

del temor que experimentó; culpa era del estómago desarreglado.

Su amor al obrero, ¡oh, qué ejemplos de amor al proletario nos ha dejado!; los tipógrafos de *El Pueblo* darán fé de que D. Vicente es capaz de morir de hambre por dar un pedazo de pan al pobre, pues no fué él, aunque se asegure lo contrario, quien les robó de una manera infame el pan de sus hijos.

¡Así se empieza, ciudadanos! Elijiendo jefes como este, es como dareis á entender al mundo entero, que no os guía otro móvil que el engrandecimiento de la patria, y el amor a la humanidad. Y los reyes tiemblan ya desde lo alto de sus tronos, porque ven en *Visantet* Blasco un enemigo temible.

Recibid mi cordial felicitación y cuidad no se constipe *Visantet*.

Y que aproveche.

JULIO PEREZ.

Tortosa, Junio, 1901.

## En Roquetas

Una vez más han demostrado los habitantes de la vecina ciudad de Roquetas, el amor y afecto que profesan al Corazón Sagrado de Jesús, durante el tríduo que celebraron en los días 21, 22 y 23 en cuyas funciones se expuso el Stmo. Sacramento y hubo sermón por el Rto. P. Simó, de la Compañía de Jesús, el cual dejó bien sentada la fama de orador que tiene adquirida; cantando preciosos motetes un coro de jóvenes que por la afinación y buen gusto con que los interpretaron llamaron poderosamente la atención de la numerosa concurrencia que llenaba la iglesia, y al cual no le requeamos nuestros aplausos y enhorabuena.

El lunes próximo pasado, festividad de la Natividad de S. Juan Bautista, fué verdaderamente un día de fiesta al que se asoció todo el vecindario y que dejará gratos recuerdos entre los piadosos habitantes de la vecina ciudad.

Durante toda la mañana, y purificadas sus almas en el Sacramento de la Penitencia, fueron muchísimos en número los que se acercaron al Sagrado Banquete a recibir el Pan de los ángeles. Pero la comunión que tuvo lugar en la misa celebrada a las 7 por nuestro distinguido amigo el Rto. D. José M. Escudé, superó las esperanzas que se habían formado sobre la concurrencia que recibiría el Sacramento del altar.

A las 9 tuvo lugar la misa cantada

por la orquesta que dirige nuestro estimado amigo D. Eduardo Torres, la cual ejecutó fielmente una preciosa Misa original del nombrado Maestro.

En ella estuvo de manifiesto S. D. M. y predicó el citado P. Simó, S. J. Terminada la misa, se reservó al Stmo.

Por la tarde a las 5 hubo trisagio cantado, y después organizóse una procesión que de mucho tiempo no se había visto tan concurrida, dándose bien a conocer entre todos los de Roquetas el consuelo grande y suma satisfacción que experimentaban al ver honrado el Stmo. Sacramento por tan considerable número de fieles que le acompañaban por las calles, así como los vítores y aclamaciones con que era saludada la Sagrada Hostia por parte del numeroso gentío que presenciaba el paso de la procesión. A ella asistió el más distinguido de la ciudad: autoridades, clero, numerosas comisiones y dignísimas personalidades y el pueblo fiel casi en masa.

Cerraba la marcha la banda de esta Ciudad *Lira Tortosense*, que ejecutó las mejores piezas de su repertorio.

Por todos estos actos felicitamos al Rto. Sr. Cura Economo D. Vicente Roca, que tan dignamente dirige la parroquia de Roquetas y que con tanto interés procura la mayor solemnidad en actos de esta índole; felicitación que hacemos extensiva a todas cuantas personas tomaron parte en dichos cultos; y mucho esperamos de la piedad y ardiente celo de los hijos de Roquetas, pues que por conducto fidedigno ha llegado a nuestros oídos la noticia de que se está arreglando un magnífico estandarte del Corazón de Jesús, y cuya feliz terminación ha de ser prueba patente del entusiasmo que sienten por la gloria de Dios.

## En Santa Bárbara

La villa de Santa Bárbara, obsequió al Sacratísimo Corazón de Jesús, con un solemne tríduo durante los días 22, 23 y 24 del presente mes, habiendo sido bendecidas en la tarde del 22 dos magníficas campanas, a cuya ceremonia celebrada en la iglesia en construcción asistió todo el vecindario. Dió mayor realce a la ceremonia la presencia de los Ilustres señores Marqueses de Bellet, padrinos de dichas campanas, (una de las cuales se la bautizó con el nombre de María de la Cinta, y a la otra se la dió el nombre de Jesús, María y José).

y de otras distinguidas personas de esta ciudad que exprofeso salieron de aquí para asistir a dicha hermosa fiesta; aparte de las autoridades de Santa Bárbara, señores Sacerdotes y otras personas invitadas.

Terminado el acto y habiéndoles sido servido un abundante refresco del que salieron todos complacidos, haciéndose todos lenguas del carácter bondadoso y fino trato que posee el celoso señor Cura Rdo. D. Juan Bautista Sales, empezó el solemne triduo a que nos referimos al principio de esta reseña.

Consistió éste en el canto del Seráfico Trisagio por el coro de niñas de aquella parroquia y sermón que lo pronunció en los tres días el distinguido orador Rdo. P. Rosell, S. J. el cual presentó al Sagrado Corazón de Jesús como modelo de virtudes cristianas en el que deben amoldar su conducta las familias y la sociedad, y como amigo cariñoso y desinteresado de aquél que le profesa tierna devoción. El P. Rosell fué escuchado con singular atención por el numeroso auditorio que llenaba la iglesia, y por el acierto que tuvo en el desarrollo de sus proposiciones, mereció plácemes de cuántas personas tuvieron el gusto de saludarle.

No puedo pasar por alto el hacer mención de la exquisitez y buen gusto con que fué arreglado el altar mayor, en cuyo centro y rodeada de muchas y variadas flores destacábase la Hostia Santa colocada bajo elegante dosel.

Pero lo que merece consignarse de un modo especial es la función del último día del triduo. Para que pueda formarse idea de la religiosidad y devoción entusiasta que profesan al Sacratísimo Corazón los habitantes de Santa Bárbara, baste decir que la comunión que tuvo lugar en la misa mayor fué nutrosísima, aparte de las muchas veces que se distribuyó el Pan de los ángeles en la capilla del Sagrario durante toda la mañana.

La función de la tarde fué de esas que enternecen el corazón de las personas amantes de la gloria del Sagrado Corazón. Cantado el Seráfico Trisagio y hecho el acto de consagración, salió bajo palio y acompañado de muchos fieles que ostentaban en su pecho el escapulario del Divino Corazón, el Stmo. Sacramento que era llevado por el Rdo. Dr. D. Nicolás Barber, Director del Colegio de S. Luis de esta ciudad. Durante la carrera se hicieron varias estaciones, oyéndose tan sólo el suave cántico del *Tantum ergo*, y los armoniosos acordes de la música de la población que iba tras el Santísimo.

Llegada que fué la procesión a la iglesia, reservóse a S. D. M., dando con ello fin a estos cultos que la piedad de los hijos de Santa Bárbara ha consagrado al Sagrado Corazón de Jesús.

Al felicitar al Rdo. Sr. Cura Económico y demás personas que tomaron parte en este triduo por la solemnidad y brillantez que ha revestido, hacemos votos por el pronto término de la iglesia que se está levantando y por cuya obra tanto se interesa el

Rdo. Sr. Sales, no perdonando sacrificio alguno para el feliz éxito de un nuevo templo consagrado a Dios Nuestro Señor.

## Una alocución de Zumalacárregui

Contaba este caudillo con un auxiliar en la guarnición de Echarrri-Aranaz, y concertó con él el medio de abrir las puertas de la plaza para sorprenderla una noche. El auxiliar cumplió su palabra, pero la sorpresa fracasó; los voluntarios cedieron presa de un pánico terrible. Entonces Zumalacárregui les dirigió esta alocución:

«¡Voluntarios! Pienso que he tenido demasiada confianza en vuestro valor y en vuestra constancia para llevar a feliz cima la gran obra del triunfo de Carlos V. Decid vosotros: ¿Queréis que os envíe a vuestras casas? Al instante disuelvo los batallones. Sólo temo que al llegar a vuestros hogares oigáis a vuestras mujeres é hijos que os llamen cobardes é indignos del nombre de navarros. Bien podéis decirles que no tenéis armas ni municiones; pero ellas os contestarán que armas y municiones había en Echarrri-Aranaz y que por cobardes no las habéis ganado. Decid, voluntarios, ¿queréis poner fin hoy mismo a la gloriosa lucha que hemos empezado, ó queréis continuar defendiendo la causa sagrada del Rey nuestro Señor?»

—¡Viva Carlos V!—gritaron todos los batallones. Y desde entonces no retrócedieron jamás.

## Ecos del mitin

No tiene desperdicio lo que van a leer copiado de nuestro estimado compañero *El Correo Español*.

Es el mejor comentario que podía hacerse del mitin celebrado en la villa y corte para protestar contra el *iniccio hecho clerical*, (el Jubileo).

Dice *El Correo Español*:

«El Sr. Junoy dice que los cadáveres de la Monarquía y del Clero están sobre el redondel.

Dice que el acto de hoy es una reunión de protesta contra el acto imbécil de la otra tarde (el Jubileo)....

Lean ustedes ahora el siguiente documento:

«Sr. D. ....

El Excmo. Ayuntamiento y la Ilustre Reverenda Comunidad de Canónigos y Beneficiados de la Seo, a cuyo cargo se hallan este año encomendadas las fiestas que se consagran a los Santos Martires Patronos de esta ciudad, se han dignado conferirme el honoroso cometido de llevar el pendón en la procesión que saldrá de la Santa Basílica, a las seis de la tarde del próximo jueves, día 30 del actual.

Representante de Manresa y su distrito, y obligado a mirar con especial predilección sus intereses religiosos y sus glorias tradicionales, acepto gustosísimo tan inmerecida como honrosa distinción, pues me prometo el curso de las personas fervorosas para enaltecer como es debido tan solemne acto.

Por otra parte, los piadosos sentimientos que a usted adornan me animan a rogarle tenga a bien asistir con hacha a tan religiosa ceremonia, con la que, a más de contribuir al realce y esplendor de la misma, rendirá un justo tributo de honor y veneración a las Augustas Reliquias de aquellos Santos Titulares, que sacrificaron sus vidas en aras de la Fe, recibiendo como fino obsequio y como muestra evidente de aprecio y distinguida consideración, su afmo. s. s. q. b. s. m.—*Emilio Junoy*».

¿Hay que reirse de semejantes farasas ó apartar de ellas el estómago con asco?»

## Lo que pasó en un siglo

El siglo XIX ha sido para el poderío de España el reverso del siglo XVI.

El siglo de Hernán Cortés y de Legazpi multiplicó asombrosamente la extensión de tierra dominada por la raza ibérica, en provincias más extensas que imperios poderosísimos.

El siglo XIX ha visto desaparecer uno a uno esos dominios, y desde 1810 ha perdido España 13.983 662 kilómetros cuadrados de territorio, extensión 27 veces mayor que la actual de España.

Ha desaparecido completamente la bandera española de América y de Oceanía.

En Oceanía hemos perdido:

Filipinas (297.192 kilómetros cuadrados), Marianas (1.140), Carolinas (700) y Palaos (750).

En América:

Texas (638 348), California (410.135), Nuevo Méjico (317.469) y Méjico (1 946.292.)

Guatemala, San Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa Rica (445 900), Colombia (1.327.850), Venezuela (1.539 398), El Ecuador (643.295), que constituían el virreinato de Nueva Granada.

El Perú (1.049 270), Paraguay (238 290), Uruguay (186 970), La Argentina (2 835 970), Patagonia y Bolivia (1 138.250), Chile 735 216), Puerto de Santo Domingo (45 200), Cuba (118 833), Isla de Pinos (64C) y Puerto Rico 9.314).

## El clericalismo

Por los servicios que hizo a las ciencias, a las letras y a las artes, el sacerdote católico mereció el hermoso nombre de *clérigo* que significa *poseedor de la sabiduría*.

Este nombre tiene aún el derecho de estar orgulloso de sí mismo, porque es a él a quien debemos la suerte de compartir con él su hermoso significado. En este sentido, todo laico ilustrado con la verdadera doctrina es clerical.

Para tener el verdadero sentido de la palabra clericalismo, basta ver el sentido claro que se da a la de *laicismo que se opone*. No se oculta, por cierto: el laicismo es el ateísmo, es la negación del ser, causa de las causas, ley de las leyes, cuyo consentimiento es el objeto de todas las ciencias; es la negación de la verdad, que es la luz; es la negación de la razón, que es el concepto; el ateísmo es el *apagaluces* de la inteligencia humana. El clericalismo, por propia confesión de su mismo enemigo, no es otra cosa que el contrapié del ateísmo; es el no ateísmo; último amparo, última muralla que guardaba aún a la sociedad; y de tal manera es así, que lo hacen extensivo a todo laico que tiene el valor de confesar abiertamente a Dios, cuya denominación no la han sacado de la palabra clérigo, más que porque la clerecía es el guardián de aquel fuego sagrado de las inteligencias, más que porque es el cuerpo sacerdotal de Jesucristo, que ha venido a iluminar la tierra, y manda para siempre aquel fuego en su Iglesia, acompañado de todos sus destellos.

AUGUSTO NICOLÁS

## Religión

Hoy segundo día del triduo consagrado al Deífico Corazón de Jesús, se celebrará en la iglesia del Seminario a las 7 misa con exposición, y por la tarde, a las 6 y 1/2 ejercicios propios del día y sermón.

Mañana a las 7 misa de Comunión general. Por la tarde a las 4 y 1/2 se empezará la función con el Sto. Trisagio cantado, al que seguirá el sermón. Los asociados harán vela a Jesús Sacramentado que estará expuesto todo el día. Concluida la función de la tarde, tendrá lugar la solemne procesión con Jesús Sacramentado.

Católicos tortosinos, pocas palabras para exitaros a que asistáis a la procesión ¿No es suficiente la *ocurrencia de los hechos* que se están desarrollando a la luz de un sol que en el siglo XX debería ser de verdadera libertad y progreso?

Así, pues, las alocuciones han de ser al estilo de la que publicamos en otro lugar de este número; obras abundantes y razones muy pocas, porque si no nos va a pasar lo de la fábula de los conejos.

Y si no hemos renegado de nuestra historia, si queremos continuar siendo depositarios del Cingulo glorioso, tortosinos, a confesar públicamente a Cristo, sin miedo, sin vacilaciones, alta la frente, orgullosos de formar en la *Compañía del Sagrado Corazón de Jesús*, conforme lo desea nuestro venerable Sr. Obispo.

¡Católicos, a la procesión!

= **Sea enhorabuena.** — Entre otras de las felicitaciones que con motivo de la inauguración del nuevo templo y nueva Casa Noviciado, recibieron la Madre Generala y Hermanas de la Compañía de santa Teresa de Jesús, fueron honradas con una carg

felicitación del Excmo. Sr. Cardenal Rampolla, Secretario de Estado de Su Santidad, otra del Excmo. Sr. Cardenal Cascajares Arzobispo electo de Zaragoza y un afectuoso telegrama del Excmo. Cardenal Sr. Casañas Obispo de Barcelona.

—Las funciones que la Archicofradía Teresiana celebró el anterior domingo, en el nuevo templo de la Compañía de santa Teresa de Jesús, fueron dignísimo coronamiento de las extraordinarias solemnidades que acaba de celebrar este laudable Instituto. Por la mañana, después de una sentida plática, el Rdo. D. Agustín Pauli Director de la Archicofradía primaria de Tortosa distribuyó, auxiliado por el Iltre. D. Juan Peiró de Valencia, la sagrada Comunión á las asociadas de Tortosa y del Jesús; durante la misa y este acto el coro de la Archicofradía de Tortosa cantó á piano y armonium escogidos motetes. A las 9 el Iltre. Dr. D. Salvador Lopez, Canónigo de esta Catedral, celebró misa solemne, asistiendo como ministros el Dr. D. Juan Roigé, Catedrático de este Seminario, y el Rdo. D. Carlos Ponciano, Capellán de la Casa de Beneficencia; el Coro de Hermanas de la Compañía, con acompañamiento de piano y armonium, cantó con gusto y maestría una notable misa. Por la tarde la función resultó solemnisima, el coro de la Archicofradía primaria demostró en el canto del Trisagio una vez más la delicadeza y gusto con que acostumbra hacerlo en sus funciones; la oración pronunciada por nuestro Iltre. Sr. Magistral fué notabilísima; lo reducido de nuestra publicación nos impide, como deseáramos, dar un ex ra to de ella. Con toda nuestra alma felicitamos á tan distinguido Prebendado. La concurrencia de fieles, especialmente de Hijas de María Inmaculada y santa Teresa de Jesús, fué numerosísima, llenando completamente el espacioso templo y siendo muchísimas las personas que no pudieron penetrar en él; á la salida de la función se distribuyeron entre los que asistieron á la misma más de seiscientos bonitos estampas, recordatorio de las bodas de plata de la fundación de la Compañía de santa Teresa de Jesús.

—Hoy, día 29, se empezará la devota novena á Ntra. Sra. del Sagrado Corazón, celebrándose cada día y en su propio altar una misa rezada á las siete y media los días 29 y 30, y á las siete los demás días.

Todas las misas del novenario se aplicarán por el alma de doña Rosa Doadad.

## Política

Copiamos de nuestro querido colega *El Correo Español* del miércoles:

### Los diputados carlistas

—En la sesión de esta tarde ha sido proclamado diputado á Cortes nuestro querido amigo el Sr. marqués de Tamarit. Con la aprobación de esta acta quedan ya proclamados los seis diputados carlistas, incluso el señor

Pradera, que todavía no ha venido á Madrid.

El motivo de haberse retrasado la aprobación de las actas en la circunscripción de Tarragona ha sido porque uno de los candidatos que aparecen derrotados por aquella circunscripción pidió vista ante la Comisión de actas.

La vista se celebró en la semana pasada, y si no dijimos nada de ella, fué porque no hemos dicho una palabra de todos los pleitos de actas que se han ventilado ante la Comisión. Defendió en la vista su acta el señor marqués de Tamarit con gran brillantez, y rebatió completamente los supuestos cargos del adversario, obteniendo, como se ha visto, el triunfo que habían ganado legítimamente los esfuerzos de los nobles y decididos electores carlistas de Tarragona, Reus-Falset.

Ninguna de las actas de los demás diputados nuestros ha traído protesta de ninguna clase. Nuevamente damos á nuestros amigos la enhorabuena, esperando que en el Congreso estarán á la altura de su misión y responderán á lo que los intereses católicos y patrióticos exigen de ellos en estas críticas circunstancias.

## Literatura

### La Vendée

#### ROMANCE

Por las riberas del Loira,  
que estruendoso va marchando  
y se pierde entre las bóvedas  
de los gigantescos álamos,  
resuena una voz que brama  
como un trueno de lo alto  
ó un rugido de la tierra:  
—¡A las armas, vendeanos!  
La impiedad se nos acerca  
ceñida la sien de pámpanos,  
las manos ensangrentadas  
y blasfemando los labios.  
«Muera Dios», viene diciendo  
el clajin de sus heraldos,  
y la sigue el desenfreno  
y el robo y el desacato.  
Y va segando las vidas,  
como el labriego los campos,  
mientras deja á sus espaldas  
los reyes en el cadalso.  
La torre se queja y llora,  
porque al Sacerdote anciano  
con los sacros paramentos  
mató al pie del tabernáculo.  
Con las hermosas imágenes  
de nuestros inclitos santos  
va formando las hogueras  
que alumbren sus locos pasos.  
Las cenizas de los príncipes  
y los héroes venerandos,  
como parvas de las eras  
las avienta el populacho.  
El bronce de las campanas  
es bronce de sus soldados  
que ya no repica alegre,  
sino que siembra el estrago.  
Las vírgenes del Señor,  
arrojadas de los claustros,  
de los claustros, que son cielos  
de amor purísimo y placido,  
con paso firme caminan

entre enamorados cantos,  
á dejar sus vidas tiernas  
del verdugo entre las manos;  
y mientras que la cuchilla  
sus cabezas va cortando,  
lluvia de rosas tempranas,  
que van cayendo en el fango,  
ni dejan de amar sus pechos,  
ni de bendecir sus labios,  
y con la última víctima  
se extingue el último cántico.  
Para dicha del infierno  
y mengua y miedo y espanto  
de la fe que nuestros padres  
incóiume nos dejaron,  
¡oh Dios que estas en los cielos!  
cayó del altar rodando,  
de donde rodaron bienes,  
la Virgen y nuestro amparo.  
Y en tanto á infame ramera  
suben al altar los sátiros,  
y delante de tal ídolo,  
humean los incensarios.  
Vendeanos, la fe hollada  
os encienda en fuego sacro.  
¡A las armas! desde el niño  
hasta el tembloroso anciano.  
¡A las armas! las mujeres;  
ya despliega el santo lábaro  
descendiendo por los aires  
la invicta Juana de Arco.  
La Patria augusta lo quiere;  
el cielo lo está ordenando,  
y el hogar llama cobarde  
al que se está á su resguardo.

—¡A las armas! por la orilla  
del Loira, que va marchando  
y se pierde entre las bóvedas  
de los gigantescos álamos,  
repite con voz indómita  
como un trueno de lo alto,  
ó un rugido de la tierra:  
—¡A las armas, vendeanos!

FRANCISCO JIMÉNEZ CAMPANA.

## Crónica

Profundamente apenados participamos á nuestros lectores la muerte del que fué dignísimo Registrador de la propiedad de este partido D. Emilio Fernandez Luis, señor de muy buenos sentimientos y revelantes cualidades, que era apreciado de cuantos le conocían y trataban.

Su fallecimiento ha ocurrido en el establecimiento medicinal de Urbernago de Ubilla (Vizcaya) hacia cuyo punto partió poco tiempo ha buscando alivio á su dolencia.

Descanse en la paz del Señor tan perfecto caballero, que había dado pruebas inequívocas de interesarse por la prosperidad de Tortosa!

Nos asociamos de todo corazón al amargo desconsuelo que experimenta la apreciable familia del finado.

Q. E. P. D.

—Tenemos noticia de que se están activando los trabajos para fundar en esta una «Juventud Católica», á cuyo efecto se ha celebrado una reunión preparatoria á la que han concurrido buen número de jóvenes de familias significadas de esta localidad.

Parece que dada la uniformidad de pensar de los concurrentes á ella, será un hecho la creación de tan laudatoria entidad.

—La comisión mixta de reclutamiento señala el día 10 de Julio para que se presenten ante la misma los abuelos, padres y hermanos de los mozos que alegaron excepciones del servicio.

—Leemos en nuestro colega el *Diario de Tortosa*:

«Fiestas.—El Ayuntamiento acordó en la sesión celebrada ayer, organizar este año, festejos populares dedicados á nuestra excelsa Patrona la Virgen de la Cinta, nombrando una comisión de su seno, que en unión de los Presidentes de los centros de recreo, representantes de la prensa local y de otras personas, acuerden y redacten el programa, procurando introducir en el mismo alguna novedad, para dejar satisfechos á nuestros paisanos y forasteros que nos visiten.

Excitamos el celo de los señores que forman la comisión, para que empiecen cuanto antes los trabajos, y lleven á cabo su cometido con la mayor actividad, á fin de que el programa se ultime en breve, y se haga público oportunamente».

—Ha tomado posesión del Registro de la propiedad de este distrito el Sr. Fiscal Municipal nuestro distinguido amigo D. Antonio Delsora.

—Ha sido nombrado juez de primera instancia é instrucción de este partido el que lo era del distrito de Arazanas de Barcelona, don Dionisio Calvo y Marcos.

—Para hielo de esmerada clase y calidad superior «con agua potable de la Caramella» recomendamos el depósito que nuestro amigo don Francisco Escardó Homedes tiene establecido en su casa, calle de Sta. Teresa n.º 4; como único y exclusivo representante de la acreditada fábrica de don Bautista Tejado, instalada en el arrabal de San Vicente, de esta ciudad.

—Esta tarde y mañana se celebrarán en nuestra plaza de toros dos extraordinarias funciones gimnásticas por la compañía francesa que dirige Mr. Luis.

—Los conservadores valencianos han telegrafiado al Sr. Silvela diciéndole terminantemente que si no se arregla la cuestión religiosa, se pasan con armas y bagajes al partido, carlista.

Ahora va bien.

—Dice un telegrama que el Gobierno está preocupado con el estado de opinión que se nota en toda España contra las procesiones.

A este propósito algunos periódicos dicen que es preciso poner coto al estado anormal que reina en España.

Quien debe ponerse en estado normal es el actual Gobierno.

Que no sabe á dónde va, ni á dónde lo llevan.

### AVISO

Señores suscriptores de fuera, ha vencido el trimestre y á los buenos entendedores con pocas palabras basta: Memoria y voluntad.

GRAN SURTIDO DE MISALES, BRIVIARIOS, SEMANAS SANTAS Y ESTAMPAS DE PRIMERA COMUNIÓN

# DEVOCIONARIOS ÚLTIMA NOVEDAD

Desde 1'50 á 100 pesetas ejemplar

## Librería de Francisco Mestre

Rosa, 11.--TORTOSA

Gran fábrica de bebidas gaseosas de

**Enrique Zaragoza**

San Blas 11 -- TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro.

GENEROS FX STENT'S

Limónadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.

Limónadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos clase 2.

Zorzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.

Zorzaparrilla, clase 2.

Brea Munera con esencia, clase 1.

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cervezas extranjeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohur, etc. etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.

HOJALATERIA DE

**Eduardo Lluch**

Plaza de la Catedral 1.

**MECHERO UNIVERSAL**

Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55% de economía.

Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas.

No comprar sin enterarse de los precios á qu vende

Sombrereria "LA ECONOMICA" de

**Antonio Delsors**

-3, Ciudad, 3--TORTOSA

En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fábricas del país y extranjero, á precios baratísimos.

Se hacen toda clase de composuras en dicho ramo.

No comprar sin antes visitar dicha casa.

RELOJERIA

DE

**Angel Costa**

Calle de Taulés Velles junto á la Catedral

Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y níquel desde 10 á 100 pesetas.

Composuras de todas clases con prontitud y perfección.

Se garantizan por un año.

**Gran sastrería Ibérica**

BUENAIRE, 16 y 18 y MONCADA, 7

GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.

ESTAMBRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS.

Chiviots, Armures, Gergas, Driles, Alpacas, Panas y Piqués.

Gran surtido de toda clase de prendas hechas para caballeros y niños.

Especialidad en el corte y baratura sin competencia.

Taller de escultura en madera y marmoles

DE

**IGNACIO BELTRI**

En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras.

Especialidad en trabajos para cementerios.

ROSA 18, TORTOSA.

# La Libertad

Periódico Tradicionalista

Precio de suscripción: dos reales al mes en toda España.

Redacción y Administración:

Plaza del Hospital, 5, Tortosa.

Almacén de drogas y coloniales

**ENRIQUE CARPA**

DEPOSITO de los tan nombrados "CONFITS CARPA" para combatir toda clase de TOS por rebelde que sea.

GUANO AMONIACO FIJO para toda clase de cultivo. También en toda época se expenden todas las primeras materias para abonos y confección de guanos, como asimismo.

**El Lisol**

Preciosa sustancia para combatir toda clase de insectos, especialmente la SERPETA de los naranjos. La persona que quiera hacer ensayos puede pedir cuantos detalles desee que se los facilitarán en este establecimiento.

AZUFRE FLOR Y FLORISTELA, puro garantido. SULFATO de cobre Rio Tinto á precios muy ventajosos, como asimismo todas cuantas sustancias hay para combatir los males de la Vid.

En este mismo establecimiento se hallará gran surtido de vinos y licores del país y extranjeros, Cafés, Thé, Salsichón de Vich, Buffaró catalán, Quesos de todas clases y pises, Chocolates de las mejores marcas, especial mente Colonial y P. R. Benedictinos, conservas de frutas, carnes y pescado y todo cuanto se desee en el ramo de especias y comestibles.

GRAN TALLER

Ebanistería, Sillería

y depósito de muebles de todas clases

**MANUEL PANISELLO Y CIA**

Calle de Moncada, 16 y Carmen, 2,

TORTOSA

BARATURA NUNCA VISTA

En este establecimiento, e contrará el público, á precios ventajosísimos, toda clase de efectos para mobiliario de una casa.

Unica casa para el arreglo de salones. Esta puede combatir, por los medios con que cuenta, con las principales que á la misma industria se dedican en las capitales más populosas.

Economía en los precios, perfección en los trabajos, materiales de clase superior, gusto en todo.

NOTA.—Se construyen, garantizada su solidez y á satisfacción del comprador, toda clase de muebles, superiores en calidad é inferior en coste, á los adquiridos en F brica.—Se hacen asimismo todo género de reparaciones.

Calle de Moncada, 16, y Carmen, 2,

TORTOSA

MERCERIA Y PAQUETERIA

**Manuel Monfort**

Plaza de la Fuente n.º 2 y

Plaza de la Constitución n.º 19,

Tortosa.

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillos bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, juguetes, cintas, tijeras, huiles, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.

Imágenes carton madera de la casa Vayre de Olor pudiéndose bendicir é indulgenciarse las hay en las clases extra 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho mas baratas que las de madera y de mayor conservación.

Objetos de Religión, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús para fachadas y puertas, estatuillas etc. etc., todo á precios sumamente baratos, objetos de Iglesia de legítimo metal blanco (para Meneses) y de bronce oro al mismo precio de fabrica, estando á disposición de los compradores el catálogo y rota de precios vigente para su comprobación.

**HIPOFOSFITOS CLIMENT**

**SALUD**

CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Escrófula, Inapetencia

Exijase el legítimo jarabe marca "SALUD" UNICO aprobado por la Real Academia de Medicina